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N o t e s
o n

A b s t r a c t i o n

For Kerstin Brätsch, pa in ting  is m erely one tile in  a mosaic o f languages th a t range from  
drawing to perform ance, sculpture to design, by way o f th ea te r and fashion. Brätsch sees 
a pain ted  work as a single link in a system o f p roduction  and distribution . Perhaps it is the 
h id d en  influence o f Franz West and  his Passstücke—sculptures tha t can be used as strange 
theatrical props— or a re tu rn  to the experim ental fluidity o f the 1960s, in  the footsteps of 
R obert R auschenberg, painter, dancer, and  choreographer; unquestionably, Brätsch thinks 
o f h e r work as an exercise in constan t lateral shifts th rough  which a pa in ting  can becom e a 
book, a sculpture, the set fo r a perform ance, o r even tu rn  in to  a phan tom  im age o f itself. 
And the artis t’s identity  seems to follow a sim ilar path , m oving freely from  the personal to the 
collective, from  Kerstin Brätsch to DAS INSTITUT.

T here is the echo o f a g reat deal o f tw entieth-century abstract pain ting  in  B rätsch’s work, and  
she knows how to digest en tire  stylistic vocabularies with the same ease, processing them  into 
a un ique m ixture. T here  is no referentialism  o r historical obsession in h e r work; if anything, 
there  is a p ride  in seem ing absolutely contem porary  and  o f the m om ent. W ith the awareness, 
however, tha t the era  we live in is also based on the synchronicity and  perm eability  of lan­
guages, as if every style were always on hand , w ithin reach, bu t never com pletely assimilable.

M A S S I M I L I A N O  G l  O N I  is Associate D irector at the New Museum in New York and Artistic D irector of 

the Trussardi Foundation in Milan. He recently curated  10,000 Lives, the 8th Gwangju Biennale, where Kerstin 

Brätsch presented  a selection of he r paintings.
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Kerstin Brätsch

Painting  in the age o f W ikipedia: a surfeit o f inform ation, m axim um  superficiality, m inim um  
know ledge— history as assemblage.

A m ong the artists whose traces and  m em ories are to be found  in the works o f Kerstin Brätsch, 
one could list, alm ost at random : René Daniels, H ilm a Af Klint, Em m a Kunz, Frantisek 
Kupka, Sonia Delaunay, B ridget Riley, R udolf Steiner. A nd this legacy is also encrusted  with 
the en ticem ents o f m uch m ore prosaic visual languages: old advertisem ents, worn pho to ­
copies, decorative motifs, com puter graphics, patterns from  cheap fabric, pho tographs from  
m ail-order catalogues.

Kerstin B rätsch’s pain ting  seems to strive for a precarious balance betw een diverging im ­
pulses and  attitudes. I t is no  coincidence tha t many of h e r pain tings and  drawings have an 
irresolute way o f occupying space: hung  from  m agnets, stre tched  ou t like bedsheets in the 
wind, suspended on w ooden fram es, or left on the g round  like clothes to rn  off in the heat 
o f an am orous encounter. B rätsch’s pa in ting  is environm ental and spatial, b u t often takes a 
m arginal position  w ithin the exhibition  space, off to the side, as if it were som ewhat insecure: 
h e r  pain ting  is first and  forem ost an  attitude, no t a style, a way o f inhab iting  space.

W hen form s becom e attitudes.

B rätsch’s objects and  artworks often  trigger actions or generate  o th e r objects and  products, 
as in  a chain reaction.

Perhaps B rätsch’s a rt is in terested  n o t so m uch in abstraction as in  a form  of obstruction , con­
cealm ent, and  dissim ulation. She seems stubbornly dete rm in ed  n o t to be ju s t a painter, even 
though  pain ting  is h e r  vocation. In all o f h e r work, one can sense an effort to escape from  
the narrow  confines o f pain ting , to instead create a form  o f a rt tha t canno t be im m ediately 
traced  to a single genre.

In  this centrifugal m ovem ent, outside the limits o f pain ting , B rätsch’s work is connected  to an 
en tire  trad ition  of m inor and  decorative arts. Especially in the series o f works created  u n d er 
the pseudonym  DAS INSTITUT—a sort o f fictional collective m ade up o f Kerstin Brätsch and 
Adele R öder— one can feel the echo o f Bauhaus, and  even before that, o f the Arts & Crafts 
M ovement, bu t som ehow debased and  corroded  by a new sense o f urgency and  immediacy, 
even by a certain  cheapness th a t is very m uch o f ou r p resen t time.

DAS INSTITUT is Bauhaus by way o f the sweatshops o f the Far East.
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KERSTIN BRÄTSCH, paintings from Psychic 

Series, thesis show, 2007, and BOOK SHELVING 

UNIT, selfmade books and booklets from 

unlimited edition /  Gemälde aus der Psychic 

Serie, Diplomausstellung und BÜCHERREGAL 

EINHEIT, selbstgeynachte Bücher und Broschüren 

aus unlimitierter Edition.

(ALL PHOTOS: COURTESY OF THE A R TIST  

AND BALICE HERTLING, PARIS,

UNLESS OTHERWISE INDICATED)
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Kerstin Brätsch

DAS INSTITUT is Bauhaus m eets disco design.

This tendency to mix the loftiest languages with the m ost hackneyed styles crops up  in many 
o f B rätsch’s paintings. In the Psychic Series, fo r instance, she com bines theosophy with spiri­
tuality straigh t ou t o f a self-help m anual. Abstract pain ting  as a vehicle towards the absolute 
is one of the m ost burdensom e legacies o f the century  ju s t beh in d  us. In the large works on 
pap er o f the Psychic Series, Brätsch seems to be looking for a way to deal with the sublim e with­
ou t falling into the snare o f kitsch. T he paintings in the Psychic Series are n o t au ra  portraits or 
the projections o f some kind o f obscure force; rather, they are an a ttem pt to open  up  a picto­
rial space in which the absolutist urges o f visionary pain ting  can coexist with m uch lighter, 
m ore contem porary  form s of no tation . Strange, vaguely larval form s loom  ou t o f these large 
drawings: h ere  and  there , once can glim pse the oval o f a face, the shape of a head. Elsewhere 
one finds large, w ide-open, oddly anim al eyes. These are pain tings tha t swarm with protocel- 
lu lar life, o r whose planes of color ripp le  like television static. The faces tha t som etim es float 
up to the surface have the gaseous substance o f a revelation. These are contem porary  icons— 
icons in the sense of religious pain tings and  o f com puter graphics. T he sublim e is now.

Many o f Kerstin B rätsch’s paintings live a double life. They exist as themselves and  as ghosts 
o f the ir fo rm er being. Painted  on  sheets o f mylar and  plastic, the works tha t Brätsch calls 
“ghosts” are copies o f pieces the artist has pa in ted  before: the same motifs, shapes and  colors 
tha t she used in  h e r works on paper are rep ea ted  on  tran sp aren t backgrounds. This rep e­
tition and  dem aterialization  of pa in ting  is a process tha t demystifies and  critiques B rätsch’s 
work from  the inside, as if th rough  these transparen t copies, the artist w anted to strip h e r 
previous paintings o f all weight, ren d erin g  them  lighter, volatile. M oreover, B rätsch’s p h an ­
tom  copies are no t faithful reproductions o f the originals, bu t ra th e r variations on a them e. 
Actually, one could say th a t all o f B rätsch’s work rests on the very negation  o f any difference 
betw een original and  copy. All o f h e r paintings are originals and  all are copies, to the p o in t 
th a t many o f B rätsch’s abstractions actually derive from  patterns drawn on the com puter by 
Adele Röder: in o th e r words, h e r abstract paintings are reproductions o f com puter-gener­
ated  graphic motifs th a t Brätsch diligently enlarges and  reproduces on paper. T hrough  these 
repetitions and  endless translations across m edia, Brätsch—like many artists o f h e r genera­
tion'—seems to take pain ting  to a new level o f inflation, as though  it were to com pete with 
the industry o f digital imaging.

In the Brätsch system, every object is in terchangeable , and  the borders betw een painting, 
design, sculpture are equally fluid, to the ex ten t th a t for some paintings, Brätsch and  DAS 
INSTITUT have even com e up with a series o f posters an d  com m ercials to p rom ote the works 
as if they were com m odities or design products.

Kerstin Brätsch’s goal is probably to no longer be considered a painter, to finally be seen as 
the owner o f a conceptual im p o rt/e x p o rt agency, a trad e r in the m arket o f pu re  inform ation, 
an aesthete o f com m unication.
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Kerstin Brätsch

KERSTIN BRÄTSCH for DAS INSTITUT, HE WANTS TO BE A WASP, 2010,

Broadwaybrätsch Corporate Abstraction Series, oil on paper, wooden frame, magnets, 110 x 72” /  

ER WILL EIN WEISSER ANGELSÄCHSISCHER PROTESTANT SEIN, Öl auf Papier, 

Holzrahmen, Magnete, 279,5 x  182,9 cm. (PHOTO: JASO N MANDELLA)

M A S S I M I L I A N O  G I O N I

A n m e r k u n g e n
zur

A b s t rak t io n
M alerei ist fü r Kerstin Brätsch lediglich ein Stein in  einem  Mosaik von Sprachen, das von der 
Z eichnung u n d  Plastik über das T hea te r u n d  die M ode zu P erform ance u n d  Design reicht. 
Brätsch be trach te t ein  gem altes Werk als einzelnes Glied in einem  System d e r P roduktion  
u n d  V erbreitung. V ielleicht ist es d er versteckte Einfluss von Franz West u n d  dessen Pass­
stücken -  Plastiken, die sich als seltsam e B ühnenrequ isiten  verw enden lassen -  oder eine 
R ückkehr zu den  fliessenden G renzen d er experim entellen  60er-Jahre, in den  Fussstapfen 
von R obert R auschenberg, Maler, Tänzer u n d  C horeograph; ohne Frage versteht Brätsch ihr 
W erk als eine Ü bung in unentw egten V erschiebungen, im Zuge de re r ein Gem älde zu einem  
Buch, zu e iner Plastik oder zur Kulisse für eine P erform ance w erden oder sich gar in ein 
trügerisches Abbild seiner selbst verw andeln kann. U nd die Id en titä t d er K ünstlerin scheint 
e inen  ähn lichen  Weg zu nehm en , da sie sich nach Belieben vom Persönlichen aufs Kollek­
tive, von Kerstin Brätsch au f DAS INSTITUT verlagert.

Es gibt in  Brätschs Werk Anklänge an je d e  M enge abstrakter Kunst des 20. Jah rh u n d erts , und  
sie weiss m it g le ichbleibender Leichtigkeit ganze stilistische V okabulare zu verarbeiten  und  
zu e in er einzigartigen M ischung aufzubereiten . Es gibt in  ih rem  Werk keinen Referentialis- 
mus u n d  keine G eschichtsbesessenheit, sondern , wenn überhaup t, n u r  Stolz darauf, ganz 
und  gar heutig  u n d  je tz ig  zu wirken. A llerdings in  dem  Bewusstsein, dass das Zeitalter, in 
dem  wir leben, ebenso au f d er Gleichzeitigkeit und  D urchlässigkeit von Sprachen beruh t, 
so, als wäre jeg licher Stil jed e rze it verfügbar, scheinbar griffbereit, jed o ch  nie vollständig 
assimilierbar.

M A S S I M I L I A N O  G I O N I  ist Associate D irector am New Museum in New York und künstlerischer Leiter 

der Fondazione Nicola Trussardi in Mailand. Er hat kürzlich 10.000 Lives, die 8. Gwangju Biennale, kuratiert, im 

Rahmen d erer Kerstin Brätsch eine Auswahl ih rer Gemälde zeigte.
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Kerstin Brätsch

M alerei im Zeitalter von W ikipedia: Inform ationsübersättigung , ein Höchstm ass an O ber­
flächlichkeit, m inim ales Wissen -  G eschichte als Assemblage.

Die Künstler, von den en  E rinnerungsspuren  in den  A rbeiten von Kerstin Brätsch auszu­
m achen sind, lassen sich geradezu wahllos aufzählen: R ené Daniëls, H ilm a Af Klint, Em m a 
Kunz, Frantisek Kupka, Sonia Delaunay, B ridget Riley, R udolf Steiner. Dieses Verm ächtnis ist 
zudem  überk ruste t m it den  L ockungen von ausgesprochen prosaischen B ildsprachen: alte 
W erbeanzeigen, abgegriffene P hotokopien, dekorative Motive, C om putergraphiken , Schnitt­
m uster von billigen Stoffen, A bbildungen aus V ersandkatalogen.

Die M alerei von Kerstin Brätsch strebt, so schein t es, ein  prekäres Gleichgewicht zwischen 
untersch ied lichen  Im pulsen u n d  H altungen  an. N icht zufällig wirken ihre M alereien und  
Z eichnungen  vielfach unentschlossen in d er Art u n d  Weise, wie sie Raum einnehm en: Mal 
hängen  sie an M agneten, mal sind sie aufgespannt wie B ettlaken im W ind, an  H olzgerüsten 
aufgehängt oder wie in d er H itze eines ero tischen  Rendezvous auf dem  Boden liegen gelasse 
K leidungsstücke. Brätschs M alerei ha t Environm entcharakter, ist räum lich  angelegt, doch oft 
n im m t sie im A usstellungsraum  eine R andposition ein, zur Seite h in , so, als sei sie ein  wenig 
unsicher: Ih re  M alerei ist zuerst und  vor allem  eine H altung  u n d  kein Stil, e ine A rt und  
Weise, sich im Raum einzurichten .

W enn Form en H altungen  w erden.

Brätschs O bjekte u n d  Kunstwerke lösen vielfach wie in e iner K ettenreaktion  H and lungen  aus 
oder generie ren  andere  O bjekte u n d  Produkte.

V ielleicht ist die Kunst von Kerstin Brätsch n ich t so sehr am A bstrakten in teressiert als viel­
m ehr an e iner Form  von V ersperrung, V erbergung u n d  Kaschierung. Sie ist offenbar h a rt­
näckig entschlossen, n ich t n u r M alerin zu sein, obwohl das ih r e r le rn te r B eruf ist. In ih rem  
W erk ist im m er w ieder das B em ühen spürbar, aus den  eng gesteckten G renzen der M alerei 
auszubrechen und  stattdessen eine Kunst zu schaffen, die sich n ich t sofort au f eine einzige 
G attung zurückführen  lässt.

In  d ieser zentrifugalen  Bewegung jenseits d er G renzen d er M alerei knüpft Brätschs Werk an 
eine ganze Tradition der Klein- und  G ebrauchskunst an. Insbesondere bei den  u n te r  dem  
Pseudonym  DAS INSTITUT en tstandenen  W erkgruppen -  DAS INSTITUT ist eine A rt fiktives 
Kollektiv, bestehend  aus Kerstin Brätsch und  Adele R öder -  lässt sich d e r N achhall des Bau­
hauses und , noch davor, d er Arts-and-Crafts-Bewegung heraushören , n u r irgendw ie verwäs­
sert u n d  zersetzt du rch  einen  neuen , ganz u n d  gar heu tigen  Geist d er D ringlichkeit und  
U nm ittelbarkeit, ja  sogar durch  eine gewisse Billigkeit.
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KERSTIN BRATSCH for DAS INSTITUT, Broadwaybrätsch Corporate Abstraction Series, 7 paintings /  

7 Gemälde; ADELE RÖDER for DAS INSTITUT, men’s shirts /  Männerhemden; both works /  

beide Arbeiten: Cc: Corp AB Series, Art Basel Statements, 2010. (PHOTO: BALICE HERTLING)

Kerstin Brätsch

DAS INSTITUT ist Bauhaus u n te r  dem  Vorzeichen d er Sweatshops des Fernen  Ostens.

DAS INSTITUT ist Bauhaus trifft Disko-Design.

Diese Tendenz, die gehobensten  Sprachen m it den  trivialsten Stilarten zu verm ischen, zeigt 
sich in zah lreichen  G em älden von Kerstin Brätsch. So verb indet sie bei den  A rbeiten der 
Psychic Series T heosophie m it unm itte lbar einem  Selbsthilfebuch en tn o m m en er Spiritualität. 
Die V orstellung, m an könne ü b er abstrakte M alerei zum  A bsoluten gelangen, ist eine der 
schwersten E rblasten des unm itte lbar h in te r uns liegenden  Jah rh u n d erts . Bei den  grossfor- 
m atigen A rbeiten au f Papier d e r Psychic Series schein t Brätsch nach e iner M öglichkeit zu 
suchen, sich m it dem  E rhabenen  auseinanderzusetzen, ohne in die Kitschfalle zu gehen. Die 
M alereien d er Psychic Sm«s sind keine A ura-D arstellungen oder P rojektionen irgende iner Art
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Kerstin Brätsch

DAS INSTITUTCc: Corp AB 

Series, 2010, title posters, 

size variable, digital prints on 

archival paper, series of 16 posters, 

Art Basel Statements /

Titelplakate, Masse variabel, 

Digitaldruck auf Archivpapier.
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Kerstin Brätsch

von dunk ler Kraft, sondern  v ielm ehr d er Versuch, einen  B ildraum  zu erschliessen, in dem  
d er absolutistische D rang visionärer M alerei neb en  wesentlich le ich teren , eh er heutigen  Dar­
stellungsform en existieren kann. S onderbare, irgendw ie larvenartig  anm utende Form en tre­
ten  uns aus diesen grossform atigen Z eichnungen entgegen: H ier und  da ist flüchtig das Oval 
eines Gesichtes, die Form  eines Kopfes zu erkennen . Anderswo trifft m an auf grosse, weit 
geöffnete, seltsam tierische Augen. Es sind Gem älde, in den en  es von protozellu lärem  Leben 
n u r so wim m elt o d e r d e ren  verschiedene Farbebenen  wie TV-Störbilder W ellen w erfen. Die 
Gesichter, die m anchm al an die O berfläche tre iben , haben  die gasartige Substanz e in er Of­
fenbarung . Dies sind zeitgenössische Ikonen  -  Ikonen  im Sinne von religiösen G em älden 
u n d  C om putergraphik . Das E rhabene ist je tz t.

E ine Vielzahl d e r Gem älde von Kerstin Brätsch fü h rt ein  D oppelleben. Sie existieren als sie 
selbst u n d  als Geister ih re r frü h eren  Existenz. Die au f Mylar- und  Plastikfolien gem alten Ar­
beiten , die Brätsch als «Geister» bezeichnet, sind K opien von A rbeiten, die bereits existieren: 
Die g leichen Motive, Form en und  Form en, die sie bei ih ren  A rbeiten au f Papier verw endet 
hatte , w erden au f transparen tem  G rund w iederholt. Diese W iederholung u n d  E ntm ateria­
lisierung d er M alerei ist fü r Brätsch ein Weg, ih r Werk von innen  h e r zu entm ystifizieren 
u n d  zu h in te rfragen , so, als wollte sie m ittels d ieser transparen ten  K opien ih ren  frü h eren  
G em älden jegliches Gewicht en tziehen  und  sie so leichter, flüch tiger m achen. Brätschs Phan­
tom kopien sind zudem  keine o rig inalgetreuen  R eproduktionen , sondern  eh e r V ariationen 
ü b er ein  Them a. Man könnte  tatsächlich behaup ten , dass das gesam te Schaffen von Kers­
tin Brätsch gerade auf d er N egierung jedw eden  U nterschieds zwischen O riginal u n d  Kopie 
beruh t. Alle ih re  G em älde sind O riginale u n d  Kopien: E ine Vielzahl ih re r A bstraktionen 
geh t tatsächlich auf Vorlagen zurück, die von Adele R öder am C om puter gezeichnet w urden. 
Das heisst, ih re  abstrakten  Gem älde sind R eproduk tionen  von com pu tergenerie rten  zeich­
nerischen  Motiven, die Brätsch sorgfältig vergrössert u n d  auf Papier rep roduziert. Mittels 
d ieser W iederholungen u n d  endlosen Ü bertragungen  ü b er verschiedene M aterialien und  
Techniken hinweg fü h rt Brätsch, wie viele K ünstler ih re r G eneration , die M alerei zu einem  
neu en  Niveau d e r Inflation, so, als würde sie m it d e r digitalen B ildverarbeitungsindustrie 
konkurrieren .

Im  Brätschschen System ist jedes O bjekt austauschbar und  die G renzen zwischen M alerei, 
Design und  Plastik sind ebenso fliessend. Das geh t sogar so weit, dass Brätsch und  DAS INSTI­
TUT eine Reihe von Plakaten und  W erbespots entwickelt haben , um  fü r die Werke zu w erben, 
als w ären sie V erbrauchsgüter oder Design-Erzeugnisse.

Kerstin Brätschs Ziel ist es wohl, n ich t m ehr als M alerin, sondern  endgültig  als E igentüm erin  
e in er konzeptuellen  Im port-Export-Agentur, als H änd lerin  au f dem  M arkt der re inen  Infor­
m ation, als A sthetin d er K om m unikation angesehen zu w erden.
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(Übersetzung: Bram Opstelten)
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